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一张兴趣小组报名单
带他走过特别的高中三年

高一入学没多久，面对学校五大学
科竞赛兴趣小组的报名单，对未来满怀
豪情的祝晨宇，填报生物兴趣小组。“相
比其他学科，我对生物更感兴趣。”

因为这张报名单，三年高中生活，祝
晨宇经历了一次次的考核和选拔，感受
过高光时刻，也体悟过追赶的痛苦。

高一参赛，祝晨宇就获得省生物联
赛一等奖的成绩。因此，他给自己定了一
个更高的目标：冲进国赛。为此，他按照
教练制定的学习规划不停调整节奏。高
二时，PK掉绝大多数参赛者，进入省队。
浙江在高中五大联赛中的水平非常高，
能够进入省队的同学，都是各个学科佼
佼者。

为参加之后的全国中学生生物学奥
林匹克竞赛，从2021年 4月开始，祝晨
宇用5个月时间，停课专心备赛。备赛期
间，他每天辗转于图书馆、竞赛教室、实
验室等地方。在很多学生看来，从早到晚
围绕一门学科不停地学习，多少是一件
枯燥的事情，不过在祝晨宇的回忆中，那
一段时间因专注于一件事情，其实还是
带有一种单纯的幸福感。

为了夯实理论知识，除了听老师讲
课外，他还选购各类大学阶段的生物
教材进行自学。“大学课本都要看好几
遍，看完以后就把书里所讲的主体知
识和细节都摘出来琢磨。如果在做题
过程中遇到难题，就再把书翻开从头
到尾看一遍，直到把知识‘吃’透。”祝
晨宇说。

在竞赛教练周珊珊老师看来，祝晨
宇是一个基础知识扎实、逻辑严谨、抗压
能力强的学生。从进入校生物竞赛队后，
就对生物竞赛表现出极大的兴趣和较高
的天赋。放假时，他还会拍下各种植物照
片，问教练各种植物问题。在后期培训
中，周老师发现祝晨宇的记忆能力、学习
能力、动手能力都很好。

天赋加专注加努力，让祝晨宇在全
国中学生生物奥林匹克竞赛中收获金
牌，获得清华北大强基计划破格入围资
格。但能不能真正进入这两所高等学府，
平时学习以及高考成绩都很重要。
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看“奥赛冠军”如何“补拙”走进北大

的高考生

获得入围资格后，并不
意味着一路坦途抵达目标。
回校后的祝晨宇，没有享受
太久开心的心情，因为他很
快感受到学习压力。

“最难的是数学，放了
一个学期以后重新打开数
学书和数学作业，感觉很多
都不会了，做着做着就很头
痛，只好放一下，再继续。那
个时候，数学总分 150 分，
测试时只能拿八九十分。”
幸好他的生物、化学和英语
成绩一直很好，经过三个多
月的复习，在高考首考中发
挥稳定，拿到98、95和 133
的成绩。于是，祝晨宇果断
放掉这三门科目，最后一个
学期，集中精力攻克语文、
数学和物理。

没有什么捷径可以走，
2021 年 10 月到 2022 年 6
月，对祝晨宇来说，是恶补的

大半年。尤其是数学，先是一
类一类分类过，遇到问题，要
么查资料，要么请教同学，实
在解决不了的再找老师。等
分类别的全部过一遍，时间
已经到5月份了，然后是刷
综合类试卷，哪里遇到问题，
再去翻以前的复习资料，一
个个查漏补缺。

有时候压力真的大了，
祝晨宇会选择暂时放空，在
学校里随意走走，等心情平
静了再去挑战。随着数学成
绩慢慢稳定提升，心情才渐
渐好转。

说起自己的学习方法，
祝晨宇认为养成独立思考的
习惯很重要，做错的题，要自
己去翻书找原因，巩固相关
知识点，避免再次犯错。同
时，要学会自己梳理知识点，
学会提取教材里的关键内
容。

当回头看的时候
才发现离起点已经很远了

2022年 1月 1日，效实中学的官
微推出一期“效实之星”风采展（东部
校区），一共7位获奖者中，祝晨宇是
其中之一。

因获得“效实之星”，祝晨宇写了
一篇短文，表达自己的感受，从中可
以品出一些他的思绪：

过去的一年里，我的生活大都围
绕着“竞赛”二字，“竞赛”似乎已成为
我的光环。我想展示光环之下的其他
闪光点，却遗憾地发现，尚需努力处
实在太多——

想夸耀自己的成绩，但奖学金、三
好生我一个没拿，倒是缺考次数值得
一谈。找出的有些能夸耀的成绩大多
都集中在高一，大抵都是一些单科班
级第一，兴许部分在年级里也能排得
上号。虽然可能总体比不过不少人，
但是也总有可圈可点之处。这样的成
绩不但是过去学习能力的证明，也是
我超越自我的目标。

想说自己爱好广泛，但各种爱
好 都 常 因 空 闲 时 间 的 减 少 而 被 搁
置。我曾是校合唱团团员，曾经随团
参加省里的比赛并获得一等奖。艺
术团给人带来的感觉是令人欣喜的
——也许自己并不具有那么高的能
力，但是众人一心总能呈现出优秀
的作品。合唱团排练中不但有老师
的指导，也有同学们的互助，我也在
其中受益良多。在此外我还有不少
如气象等的小众爱好，也因此结识
了不少朋友。

竞赛之余与外校巨佬的交流对我
有不少的启发。正如芝诺所说，知识
的圆越大，其圆四周接触的无知面就
越多；我越往前走，脚下的路就越艰
险模糊。但是已经过了放弃之时了，
便只能前进。效实之星的称号，起初
也许只是被我远远望着的存在，但当
我如此一路走来，竟也慢慢近了。最
终我得以叩响它的大门。

我一步步走下去，当我回头看的
时候，才发现终究已经是离起点很远
了。

高三伊始，在生物国赛中拿下

金牌的效实中学祝晨宇，破格获得

入围清北强基计划的资格。高考

后，他如愿通过强基计划，被北京

大学录取，就读生命科学专业。

竞赛与北大，成了祝晨宇身上

的两大光环。因为竞赛，他抵达更

高的平台，但细聊之下可以发现，

也因为竞赛，他的高中三年变得

“与众不同”，充满挑战。本期，让我

们走近这名竞赛生的世界。
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感受过山顶的风景
也体会过低谷的迷茫
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实验中的祝晨宇。
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